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ATA DA 10° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR CONSULTIVO DO PARQUE 

NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO/ 01 FEVEREIRO DE 2018 

 

ABERTURA 

 

No dia 01de Fevereiro de 2018, às 09h30, no Parque Natural Municipal Fazenda do 

Carmo (PNMFC), teve início à décima Reunião Ordinária do Conselho Gestor do 

Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo - PNMFC. Preside a reunião Sra. Helen 

Evelin de Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA). 

 

CONSELHEIROS PRESENTES 
 

PODER PÚBLICO 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante da 

Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente e 

presidente suplente do 

Conselho 

Helen Evelin de Souza 

(Presidente do Conselho 

Gestor Parque Natural 

Fazenda do Carmo 

 

 

Representantes de órgãos 

de fiscalização e defesa 

ambiental com âmbito 

municipal, estadual ou 

federal, com atuação nas 

áreas de abrangência do 

Parque Natural Municipal 

Fazenda do Carmo e sua 

respectiva zona de 

amortecimento. 

Vanderlei João dos Santos 

(Inspetoria Regional 

Ambiental Carmo - GCM) 

 

 

Representantes da 

Fundação Florestal, 

Secretaria Estadual do 

Meio Ambiente – o Gestor 

da APA Estadual Parque e 

Fazenda do Carmo. 

Gustavo Feliciano Alexandre 

(Fundação Florestal) 

 

Representantes de outras 

unidades da Secretaria 

Municipal do Verde e do 

Meio Ambiente, com 

atuação nas áreas de 

abrangência do Parque 

Natural Municipal Fazenda 

Raimunda Monteiro de Souza 

(DGD Leste 1 - Departamento 

de Educação Ambiental) 
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do Carmo e da zona de 

amortecimento do Parque 

Natural Municipal Fazenda 

do Carmo. 

 

SOCIEDADE CIVIL 
 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante de 

entidades sociais. 

Maria Lúcia da Cruz (ANJU - 

Associação de Moradores do 

Jd. Nove de Julho) 

 

Representante de 

operativas e associações 

de catadores de materiais 

recicláveis. 

Wagner de Paula Pereira 

(COOPERLESTE – Cooperativa 

de Produção, Coleta, 

Triagem e Beneficiamento de 

Materiais Recicláveis de São 

Mateus) 

 

Representante de 

entidades sociais 

ambientalistas – 

Organizações Não 

Governamentais. 

Jonadabe de Faria (CEMAIS – 

Centro de Estudos do Meio 

Ambiente) 

 

 

Representante de empresas 

prestadoras de serviços no 

Parque Natural Municipal 

Fazenda do Carmo. 

Eduardo Dallastella Camargo 

(Ethics Serviços de Vigilância e 

Segurança Ltda) 

 

Representante de instituições 

particulares, voltadas à 

educação formal e não 

formal, cultura e lazer, com 

unidade na região leste da 

cidade. 

Ana Paula Schitkoski Sabino 

(SESC SP – Serviço Social do 

Comércio) 
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Representante de instituições 

particulares, voltadas à 

educação formal e não 

formal, cultura e lazer, com 

unidade na região leste da 

cidade. 

Mário Lucio de Faria (São 

Paulino Futebol Clube) 
 

Representantes de entidades 

e instituições religiosas e 

culturais. 

Darcio Augusto de Oliveira 

(Igreja Evangélica Batista em 

São Mateus) 

 

 

 

I. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

 

A lista de presença dos conselheiros e dos participantes encontram-se no Anexo I e II, 

respectivamente, e inclui como ouvinte: 

- Lucas Guilherme Rodrigues Longo (SVMA/DEPAVE-8); 

- Melannie Pinhatti Schisler (SVMA/DEPAVE-8);  

- Fernando Rodrigues Deli (SVMA/DGD LESTE 1);  

- Lucas Lavecchia Gouvêa (SVMA/DEPAVE-1); 

- Erick Yan Santana (SVMA/DEPAVE-8); 

 

 

II. REUNIÃO GERAL 

 

Helen Evelin de Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) inicia 10ª 

Assembleia Ordinária agradecendo a presença de todos. Helen (SVMA) apresenta a 

pauta da Assembleia: 

 

1. CT de Fiscalização e Monitoramento 

 

2. CT de Educação Ambiental 

 

Oficina de Observação de Aves 

 

Helen (SVMA) comenta que a oficina de observação de aves é um projeto 

muito importante para o PNMFC e seu entorno. 

Luccas (SVMA) complementa dizendo que é um projeto único do município de 

São Paulo. O projeto teve 5 oficinas com 41 participantes ao todo, com 

limitação por binóculo. Foram 66 espécies observadas e 3 novas espécies na 

região do Parque e da APA do Carmo. Foi feita uma página no facebook do 

projeto, com o nome de “Aves do Fazenda”. Também foi feita uma pesquisa 

de satisfação obtendo bons resultados, sendo: 

64% dos participantes eram da zona leste e 7% de outros municípios; 78% 

Nunca tinham passarinhado; 72% Ficaram muito satisfeitos. 

E muitas pessoas que fizeram a oficina achavam que o Parque Natural fazia 

parte do Parque Urbano do Carmo. 
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Raimunda Monteiro (DGD Leste 1) Sugere fazer alguma comunicação sobre 

educação ambiental, propondo com isso uma conexão, já possui um grupo da 

Zona Leste, que convida a todos para participar, onde se marcam encontros 

para discutir sobre o território. 

3. CT de Planejamento 

 

GT Copa do Povo 

 

Helen (SVMA) informa que na segunda- feira (29/01) teve uma reunião com o 

Depave-G sobre o empreendimento da “Copa do Povo”, juntamente com o 

Depave-4 e Depave-1, para entender como auxiliar na tomada de ação de 

forma mais imediata, já que os projetos de SEHAB (Secretaria de Habitação), 

estão chegando com defasagem e pontos críticos, assim, essa reunião auxiliou 

nas diretrizes sobre o assunto, para que o histórico do processo pudesse ser 

encaminhado para o Secretario da pasta. 

Fernando Deli (SVMA) complementa dizendo que o diretor de Depave-G, 

Fábio Iorio, agendou uma reunião com o Secretario de SVMA para o dia 9 de 

fevereiro. 

Helen (SVMA) informa que o novo Secretario (Eduardo de Castro), não possui 

todas as informações ambientais desse empreendimento, então cabe a todos 

os técnicos envolvidos, esclarecer o que se passa, para que se o 

empreendimento sair, que saia de forma correta nos âmbito que cabe ao 

verde (ambiental), que ainda está faltando informações técnicas, como: 

estudo hidrológicos, planta do terreno contemplando APP (área de proteção 

permanente) e algumas lacunas que não estavam previstas . 

Fernando Deli (SVMA) ressalta que, no âmbito da Sabesp está prevista, entre 

outras intervenções, a implantação de elevatória de porte significativo para 

reversão dos esgotos do empreendimento. Porém, não está claro para onde os 

esgotos seguirão. Destaca ainda, que é importante lembrar que para resolver o 

problema do esgotamento sanitário na Gleba do Pêssego, está em execução 

há mais de 15 anos projeto de reversão com 06 pequenas estações elevatórias 

e o resultado até o momento não resolveu por completo a situação existente. 
Lembra que reunião com o Depave-G, quase em consenso decidiram que não 

é viável sair o empreendimento sem o esgoto com saneamento adequado. Foi 

também debatido sobre o número de pessoas que ali está previsto para 

habitarem, se trouxerem 13 mil pessoas de outro lugar traria um crescimento 

populacional muito grande para a região. 

 

Ângelo Lervolino (Prefeitura Regional de São Mateus) comenta que esse 

projeto pode até ocorrer uma grande remoção de terra já que o projeto prevê 

4 andares abaixo do nível da rua. Como conselheiro do Cades tem alertado 

sobre os danos ambientais da obra. 

Fernando Deli (SVMA) ressalta que, no Parecer Técnico nº 01/2017 CT-PLAN , foi 

sugerido que fossem encaminhadas solicitações a órgãos que de alguma 

forma estão relacionados ao empreendimento e dos quais necessitamos 

posição ou esclarecimento."  
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Mohammed Fernando (Associação Jardim Helian) informa que o projeto da 

MTST feito pela GTA é um projeto que não contemplou o Jardim Helian, foi 

dividido entre a Gleba A e Gleba B, vem avançando na Caixa Econômica 

Federal, as primeiras 648 moradias que vai sair serão da Gleba B. Vai ocorrer 

um grande levantamento de terra, com possibilidade de assorear a nascente 

do Córrego Toni, causando danos diretos ao Jardim Helian. 

Em relação ao esgoto, na Sabesp o projeto está devagar, vão construir uma 

grande elevatória que não é o ideal, já que o Jardim Helian - localizado 

topograficamente imediatamente abaixo da área do empreendimento - não 

possui uma rede de tratamento de esgoto, somente coleta que cai no Toni. O 

ideal seria construir uma elevatória que contemplasse o esgoto do Helian para 

resolver o problema do córrego, assim como a do Jardim da Glória e também 

Gleba do Pêssego. 

Construção da Sede 

 

Helen (SVMA) informa que a obra como qualquer outra obra, a da Sede esta 

com atrasos e com dificuldades técnicas, e que ela é uma compensação 

ambiental do Metrô da Linha 15 Prata do Monotrilho e que foi publicada uma 

comissão técnica para acompanhar a obra. 

Lucas Lavecchia (SVMA) ressalta que foi feita a impermeabilização de uma 

viga que ficará em uma área que alaga, foram colocados os pilares, e as 

estruturas metálicas que ainda faltam, já foram contratadas pelo Metrô. 

O atraso da obra se dá muito devido a estação chuvosa que não é favorável 

para construção. A secretaria por meio dos técnicos vistoriaram a obra, 

cobram do Metrô, e eles se cobrar a construtora que contrataram. Ressalta 

que o atraso da obra também se deu pela falta de vacinação de funcionário, 

referente a febre amarela. 

 

Campo do Tabor 

 

Mario Lucio (São Paulo Futebol Clube) explica que dado às importâncias das 

atividades exercidas no local, necessitam de um vestiário para melhorar as 

condições de uso do ambiente. Algumas das crianças deixam de praticar as 

atividades porque não possuem um local especifico para poder se limpar e se 

trocar antes de irem para escola. Alguns finais de semana chegam a ter 2 a 3 

mil frequentadores.  

Luccas Longo (SVMA) informa que no dia da vistoria seria viável a presença do 

Centro Social Bom Parto, com a possibilidade de um diálogo para unir forças.  

Mario Lucio (São Paulo Futebol Clube) diz que o dialogo hoje entre as 

entidades não ocorre e não vê como produtivo tal chamada para o 

momento. 

INFORMES GERAIS 
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 Alterações do Conselho, no Jardim Helian e Cemais. Jonadabe ocupa a 

cadeira de titular no lugar da Sueli Rodrigues, e Mohammed juntamente com 

Ramon, nas cadeiras de titular e suplente da Associação do Jd. Helian. 

 Renovação do Conselho, ainda no primeiro semestre de 2018. 

 TR de Vigilância PNMFC e Manejo. 

Helen (SVMA) informa que o TR de Manejo foi aprovado, e já saiu o edital e as 

empresas já estão em vistorias aos parques, após a licitação em abril já devem 

começar com a equipe de manejo. No caso da vigilância, está parado, hoje 

somente com o apoio da GCM, e mesmo assim, com limitações de atividades 

dentro do parque, isso, devido o baixo número do efetivo da Guarda Civil 

Metropolitana Ambiental. 

PMMA (Plano Municipal de Conservação e Recuperação da Mata Atlântica) 

 

Helen (SVMA) explica que o PMMA é um plano que auxilia para um melhor 

mapeamento da mata atlântica em todo o município. Se bem usado poderá 

servir até para outros estados. O plano também consegue mapear 

remanescentes menores não ficando somente nas grandes áreas de 

vegetação, como as áreas públicas. 

Luccas Longo (SVMA) informa que o PMMA é uma ferramenta muito 

importante que já tem à disposição a própria lei da mata atlântica, para 

nortear o crescimento da cidade. 

No dia 31, lançamento, foi feito e a definição das linhas de ação do poder 

público e da sociedade civil e, as diferentes atividades e papéis. 

Na zona leste existe um Corredor Ecológico Urbano (CEU), previsto no plano de 

manejo do PNMFC, o PMMA propõe a criação de mais dois corredores 

próximos ao CEU, para que consigam se relacionar e conectar-se com Ferraz 

de Vasconcelos e Mauá que é onde ocorre grande parte de vegetação, e 

assim manter a conectividade da biodiversidade na direção Sul para Leste. 

Instrumento que deve ser usado pela sociedade civil, com estabelecimento de 

ações de curto, médio e longo prazo. 

Ângelo Lervolino (Prefeitura Regional de São Mateus ) questiona  qual garantia 

que PMMA pode dar para manter essas áreas protegidas mesmo sendo 

algumas delas privadas? 

Helen (SVMA) responde que as leis para os remanescentes de mata atlântica 

já existem (lei da mata atlântica), e o PMMA vem para reforçar, subsidiar e 

nortear o uso dessas áreas. 

Luccas Longo (SVMA) ressalta que o PMMA é mais um instrumento para 

reforçar o trabalho de fiscalização e monitoramento e contemplando outros 

tipos de remanescentes.  

Fernando Deli (SVMA) Fernando Deli (SVMA) informa que o Plano tende a 

reforçar a importância da Operação Defesa das Águas, um trabalho conjunto 

do município e o estado. No caso da área de abrangência das prefeituras 

regionais de Itaquera, São Mateus e Cidade Tiradentes, seria importante a 

reativação do comitê local.  
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Gustavo Feliciano (Fundação Florestal) sugere a criação de uma Área de 

Proteção Ambiental (APA) uma Unidade de Conservação (UC), próximo a 

Mauá, emendando na APA do Carmo. 

E reforça que há a possibilidade de renovação do conselho da APA do Carmo. 

 

Febre Amarela 

 

Helen (SVMA) diz que está ocorrendo casos por toda a cidade, mas, porém há 

muitos boatos incorretos sobre a doença e que não há casos de animais 

infectados na Zona Leste. E que também o laudo dos animais está demorando 

cerca de 30 dias para sair. 

Vanderlei José (GCM) informa que  encontrou um sagui morto na estrada,  e 

que disseram que foi jogado de um carro. 

Mohammed Fernando (Associação Jardim Helian) ressalta que também foi 

encontrado um sagui morto próximo à escola Mignone, encontrado pela GCM 

e levado para análise, mas sem laudo ainda. 

Luccas longo (SVMA) responde que os animais estão chegando mortos para 

análise, porém, sem nenhum tipo de doenças e até fêmeas grávidas. Qualquer 

animal morto ou ferido deve ser encaminhado para análise, já que ainda estão 

estudando sobre a doença. 

ENCAMINHAMENTOS 

 

 Reunião da Câmara Técnica de Planejamento (CT Plan) - “Copa do Povo”, 

pré-data 16 de fevereiro. 

 Reunião sobre Câmara Técnica Educação Ambiental (CT EA) - proposta para o 

dia 21 de Fevereiro às 10 horas da manhã. 

 Reunião dia sobre Campo do Tabor, 26 de Fevereiro, 10 horas da manhã. 

 

 

 

São Paulo, 01 de Fevereiro de 2018. 

  

 

 

PRÓXIMA REUNIÃO  

Março de 2018 

 

 

 

 

 

---------------------------------- 

Helen Evelin de Souza (SVMA) 

Presidente em exercício do Conselho Gestor 

Gestora do Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo 

III. ANEXOS 
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Lista de presença de conselheiros I 

 

Lista de presença de conselheiros II 

 

       Lista de presença de ouvintes       III 
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